

EL REPUBLICANO

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio Gonzáles Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., miércoles 27 de Agosto de 1913

Nº 490

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 989 — APARTADO 980

NOTA:— Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseara de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Láculo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.
—Y si con sus amigos?
—Pues, para darme *laco*, AL IDEAL ROOM.
—Y si anda solo?
—Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía . . . M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

SASTRERIA INGLESA

de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.
Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!
Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, ABSOLUTAMENTE GRATIS.

Perro que ladra no muerde

¿Para qué tocar más esa destemplada cuerda de maldades activa y pasiva que se permiten todos los días gritar: luz, progreso y libertad, ya nos tienen aturdidos con esa cantinela, con la cual creen poder acallar los remordimientos de su conciencia?
¿Creerán acaso que recriminando al Partido Republicano, con crímenes ficticios, lograrán empañar sus glorias y su triunfo?

No reñutaremos aquí las injurias continuamente repetidas contra nuestro Jefe por los enemigos del Partido Republicano, porque él es el muro contra el cual se estrellan sus enemigos.

Yo, costarricense y republicano me avergüenzo de esos hombres pisotecedores de la libertad, prometedores a los pueblos con tantas infancias; de esos verdugos de la libertad que tan caro costó comprarla; de esos salteadores del Poder, que violando sus garantías, lo despojaron de sus derechos y de sus bienes. Bien pueden llamarse como pretenden, gobiernos modelos, que el que viene mañana, sabrá darle el nombre que merecen esos apasionados intolerantes, enemigos irreconciliables de la libertad.

¿Es esto motivo para que sus enemigos tengan tanto odio y rabia, contra el inmenso Partido Republicano? Parece increíble, pero así es. Las calumnias y ataques son elogios arrancados a despecho de corazones que carecen de valor para honrarlos; mientras que sentimientos de amor gratitud y benevolencia se levantan para él en toda la nación. Y ese hombre, contra el cual día por día emplean los de la Unión Nacional, los epítetos más viles y los insultos más calumniosos combatiendo su influencia política, aparece hoy más vivo, más animado y más intrépido que nunca, combatiendo por el bien de los pueblos la más ominosa y dura tiranía. A pesar de que este hombre Máximo Fernández, es calumniado y fue perseguido con el destierro, con el confinamiento, con la prisión y con el esbirrismo; a pesar de que el esquivismo le asestó un terrible golpe cerrando su camino y separándolo de su partido a quien injustamente desterró, hoy día existe ese hombre más esforzado que nunca combatiendo por sostener los derechos de la República. No importa, llegará el momento en que nuestros oprimidos corazones se ensanchen y latirán bajo el impulso de la alegría.—Entiéndanlo bien los enemigos del partido Republicano,—nadie se muere la víspera.

Un Republicano

Colorado, agosto de 20 1913.

Agradecimiento eterno

Dios en sus altísimos juicios e inexcusables designios permite a veces que los rudos embates del infortunio vengan a estrellarse contra hogares felices aunque pobres, arrebatando de ellos, en momentos aciagos, algún ser queridísimo que fué siempre su amparo, su firme apoyo y su dulce abrigo. Así me ha sucedido en estos últimos días en que la muerte con mano trágica arrebató a mi amado esposo Pedro Vargas Monge (q. e. p. d.) dejándonos a mí y a mis hijos sumidos en dolor inmenso. Pero en las mayores desgracias Dios envía grandes consuelos; y de esta vez ha sido la Directiva Central del Partido Republicano quienes, en unión de los amigos de mi finado esposo, me han prodigado consoladores y buenos servicios que nunca olvidaré y a quienes ruego se sirvan aceptar por este medio mi gratitud eterna.

Juana Quesada v. de Vega

San Nicolás de Cartago, agosto 20.

Por lo que soy Republicano y por lo que subo a las tribunas

Algunos de mis enemigos políticos han querido enrostrarme que yo no podré favorecer con mi voto al digno Jefe del Partido Republicano, debido a mi juventud, y que por tanto, no debiera subir a las tribunas.

Si yo no puedo favorecer con mi voto al Lic. Fernández, tengo gran honor en ser su admirador más humilde.

Y si subo a las tribunas es porque, aunque me falten palabras, la verdad, la justicia y el patriotismo me las dan.

Soy Republicano, porque como todos los costarricenses que aman a su patria, tengo la convicción de que el Partido Republicano y su digno Jefe, serán los únicos que pueden hacer la felicidad de Costa Rica.

Y aunque apenas cuento 17 años, sé lo que es Patria, y sé lo que vale desvelarse por ella.

Así, no me importa que se mofen de mí, desde luego que eso lo veo yo como una de las oxidadas armas que contra los Republicanos esgrimen.

Julián Redondo R.

San Rafael de Cartago, agosto de 1913

No dicen verdad

Nuestro buen amigo y estimado correligionario don Salomón Contreras Castro, nos ruega que hagamos constar que él no acompañó a Iglesias a la Estación, como lo han dicho los turcos. Siendo Republicano, le parece ridículo aparecerse al señor de capa y espada, o sea al hombre débil que, con pistola en mano, quiso abrirse campo (sin conseguirlo) al través de una muchedumbre desarmada.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO
ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

TEMBLORES

Se alquila la casa de la sucesión de don Sixto Umaña, cita en la Calle central Norte, contigua a la casa de don Emilia v. de Guardia y a la del Licdo. don Ricardo Pacheco; es casa de dos pisos, fresca, higiénica y contra temblores. Entenderse con el Presbítero Manuel Umaña en su casa de habitación.
22 de agosto de 1913.

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.
En el Registro de la Propiedad informará

JORGE UREÑA

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

Ecós de la visita del Lic. Fernández a Cartago

(Complemento a la crónica de antier)

La comida no fué servida en el «Lafayette»; sino que fué obsequiada al señor Lic. Fernández por el señor Miguel Brenes M., en propia casa de éste. El señor Brenes y su distinguida Señora hicieron los honores de la mesa con toda esplendidez, al señor Fernández y compañeros invitados. El candidato durmió así mismo en casa del señor Brenes.

La gran procesión que acompañó al Candidato Republicano de la Estación del Ferrocarril a la Plaza de los Angeles, no sólo discursó en su mayor parte por la calle real, sino que se desbordó por las dos calles paralelas adyacentes, para ir a desembocar por las tres a dicha plaza.

La música que amenizó el banquete en el «Lafayette», así como la que actuó en la serenata dedicada al Candidato señor Fernández, estuvo deliciosa en ambas ocasiones, habiendo merecido elogios de los concurrentes; fué dirigida por el joven maestro don Jorge Mata, a quien así como a sus colaboradores, felicitamos por el éxito.

Por la noche del domingo hubo una calurosa reunión en el Club Republicano, en cuyo local no cupo la concurrencia, por lo que fué necesario colocar la tribuna en la calle, frente a la puerta del mismo, a fin de que tanto los concurrentes de fuera como los de dentro, pudieran escuchar a los oradores. Ellos fueron, don Efraim Sánchez, don Rogelio Fernández Güell, la señorita Isabel Meneses y los jóvenes Redondo y Conejo; todos aplaudidos. El Candidato, señor Lic. Fernández la ocupó también con palabra enérgica y convincente, llena de justicia y patriotismo, hizo la defensa más brillante de las aspiraciones del Partido, así como la propia irreplicable defensa de los cargos a él mismo dirigidos injusta y cruelmente por sus enemigos políticos; fué vitoreado y aplaudido con delirio. En verdad, nos pareció ser ésta una de las ocasiones en que con más feliz inspiración lo hemos oído producirse.

En la cafetería de los señores Coto Aguilar se obsequió, por cuenta del Partido a los visitantes llegados de Turrialba y puntos intermedios, con un sabroso lunch.

No hubo ni el más insignificante desorden que lamentar. La policía y su Jefe cumplieron laudablemente con su deber.

Todo el mundo se hace lenguas de tan patriótico y culto festejo.

Telegrama de Liberia al señor Presidente

La mascarada roja y el cornetín

Agosto 26.

Presidente de la República.—San José.—Don Rafael Iglesias entró a Liberia al frente de su escasa cabalgata a los toques militares de clarín, dando con esto a su candidatura, apariencia de oficial; toques que a nuestro entender sólo deben emplearse en la ordenanza militar. En varias otras ocasiones se han dado las retretas reglamentarias frente a la casa del Presidente Efectivo del Partido Civil Doctor Montiel o frente a don Antonio Garnier, Secretario del mismo Partido, dando con esto al civilismo de Liberia, apariencia de ser protegido por usted.

Corresponsal

Doscientos jinetes Republicanos desfilan en Filadelfia bajo los arcos preparados para Iglesias

Agosto, 26.

Doscientos jinetes acabamos de recorrer las calles de ésta, bajo los arcos preparados para Iglesias que llega esta tarde, en caluroso entusiasmo. Trae él semejante número recogido en diferentes pueblos y a los acordes de su mismo ridículo cornetín. Hablaron desde los balcones de la casa de don Manuel Bonilla, los señores Alvarez Hurtado y Albertazzi Avendaño, preparando los ánimos para recibir al tiranuelo como lo reciben las conciencias honradas. Alvarez y Albertazzi seguirán a Iglesias en su gira, ellos informarán de Santa Cruz.

Corresponsal

El Déspota de ayer y el Candidato de hoy

Don Rafael Iglesias quiere que se le combata con razones y no con denuestos.

A veces la mejor razón es un denuesto. La contestación de Cambronne en el Monte San Juan al general inglés que le intimaba rendirse, fué burda, fué grosera, indudablemente; pero la mejor que en aquellos momentos, según Víctor Hugo, podía dar un francés.

Vamos, sin embargo, a complacerlo, colocándonos en el terreno más favorable para él.

Queremos suponer que sus faltas han sido hijas del sistema de gobierno que preconiza como el único aceptable en nuestro país, y no de su corazón autoritario e implacable.

Vamos por un momento a colocarnos en su propio terreno y a estudiarlo muy de cerca.

De la observación de su temperamento, del examen de su mentalidad y de su sistema nervioso, deducimos que en Iglesias hay dos individuos: uno, chapado a la antigua, vaciado en los viejos moldes de Carrera y Rufino Barrios, imperioso, intransigente, absolutista y algún tanto cómico, y otro más moderno, con vistas al monumento de Julio, y a Mont Vernon House. Estos dos hombres conviven sin hostilizarse en el mismo pellejo; porque el antiguo, el absolutista, tiene supeditado al moderno, que sólo le sirve para sus efectismos teatrales.

Iglesias es toda una psicología, y una complicada psicología. Como Tartarín sufre espejismos, y a fuerza de repetir sus propias ficciones, llega a creer en ellas. Cuando el dice: «yo subí a la Presidencia, no apoyándome en los hombros de mi dócil y complaciente suegro, sino por la voluntad de mis conciudadanos», no hay duda que lo cree. Se ha formado una atmósfera ficticia y allí vive, como en una pompa de jabón. Ahora lamenta no haber castigado con EL PATÍBULO a los asaltantes del 25 de febrero. Los hermanos Velarde murieron allí, el valeroso Arias fué asesinado por un policía, el invitado Chacón cayó ante la reja con el revólver en la mano; los demás que tomaron participación en el asalto, como Hidalgo y Herrera, se retiraron y no pudieron ser aprehendidos. ¿A quiénes, pues, iba lógicamente a aplicarles pena para que no existe en nuestros códigos, ni aún en los militares, o sea la de muerte? ¿A Aristóteles Mena? Éste fué brutalmente asesinado al cruzar una cerca en Alajuela. ¿A José Monje Reyes y a Luis Soto Quesada? Estos se degollaron con fragmentos de botella...

Que Iglesias es el mismo hombre de ayer, que no ha variado un ápice y que lo que busca no es una oportunidad para borrar sus errores—como dicen sus partidarios—sino de repetirlos, pruébalo el hecho de que en su órgano oficial, en un artículo brotado posiblemente de su pluma, o sancionado por él, habla aún de patíbulo y golpes de vara con una tranquilidad que asombra. A la altura del siglo en que vivimos, en medio de los esplendores de nuestra vida democrática, nos parece que esas blasfemias contra el progreso y la dignidad de los pueblos, brotan del panteón de los viejos Césares, cuyas tumbas, a los acordes pavorosos del Miserere y del Dios irac, abren sus mandíbulas de mármol, y les arrojan, con sus armaduras y sus odios ancestrales, al mundo de los vivos, como al tétrico thán de Dinamarca, padre de Hamlet.

«Con documentos auténticos—dice el órgano del señor Iglesias—firmados por los mismos enemigos políticos de don Rafael, unos de éstos muertos ya, otros vivos aún, hemos probado hasta la saciedad que los planes revolucionarios contra aquel gobernante eran planes sangrientos...»

(Aquí un paréntesis: ¿qué planes revolucionarios no son sangrientos y bajo qué dictadura no hubo planes revolucionarios?)

... y hemos recordado también que en revoluciones fracasadas le asesinaron al señor Iglesias los centinelas de SUS cuarteles y los comandantes de éstos.»

¡SUS cuarteles!... ¡En qué ligerísimos detalles puede el psicólogo estudiar el carácter de los individuos!

Los cuarteles no son del gobernante, sino de la Nación, como los archivos, los museos y todas las instituciones públicas. Por lo tanto, ese SUS que implica posesión o pertenencia, sólo puede referirse a la Patria.

Pero tiene razón el señor Iglesias: bajo aquel régimen de fuerza, que aun recuerdan con horror los costarricenses, los cuarteles no eran de la Patria, sino SUYOS...

«En los mismos cuarteles asaltados—continúa el articulista

—y sin orden previa de don Rafael Iglesias, que se encontraba ausente, en Europa, se les infligió a los delincuentes el castigo de algunos golpes de vara. ¡Para qué lo hicieron! Esta pena benignísima, cuya relación en todo país del mundo hubiera arrancado una sonrisa de incredulidad a los gobernantes más bonachones, ha sido durante doce años un eterno pretexto para decirle a nuestro candidato en todos los tonos: ¡tirano! ¡tirano!»

Esa pena benignísima de cincuenta y cien golpes de vara, palos o membrillazos, se administraron paternalmente en todos los cuarteles de la República durante aquella funesta e interminable administración; esa pena magnánima se les aplicó a los domingueros después del 12 de setiembre, a los josefinos, después del 28, a los alajuelenses, a los griegos, a los liberianos, a todos los costarricenses que se enfrentaron al déspota y a sus satélites.

«Quisierámos haber visto—continúa el panegirista del señor Iglesias—a cualquiera de los que así se expresan, en lugar del Jefe del Poder Ejecutivo en aquel tiempo.

»Refiriéndose a los gobernantes, qué hubieran hecho don Ascensión Esquivel o don Cleto González Víquez si hubieran sido víctimas de disparos de revólver como lo fué una vez el señor Iglesias en la calle de la Sabana? ¿Cómo hubieran procedido con los rebeldes si éstos les hubieran asaltado SUS cuarteles matándoles SUS centinelas y SUS Comandantes?»

»El mismo don Ricardo Jiménez, cuya Administración se desliza por el mar del tiempo como pudiera deslizarse un buque de papel de los que hacen los niños, sobre un laguito de aceite, es decir, tranquila, silenciosa, dulcemente, ¿cómo procedería si le asaltarán ahora su Panóptico convertido en cuartel militar y le asesinarán sus centinelas y sus Comandantes?»

El sofisma, aunque manejado por mano maestra salta a la vista.

El Gobierno del señor Iglesias en 1894 era fruto de una usurpación, legalizada por una Duma de dóciles augustanos. Los disparos de revólver de la Sabana fueron, pues, si no una farsa, sí consecuencia natural de una usurpación. El segundo Gobierno del señor Iglesias—de 1898 a 1902—fué una violación flagrante de nuestra Carta Magna, una violencia inaudita contra la voluntad popular. El Partido Republicano, atropellado, vejado, oprimido, por el Presidente-Candidato, se abstuvo de ir a las urnas, y protestó, ante la faz de la República, de aquella sangrienta farsa. Quedó, por lo tanto, autorizado para reivindicar por medio de las armas los derechos del pueblo, y así lo hizo en varias ocasiones desgraciadas, y lo hubiera hecho otra vez, si el autor de tantas desdichas no hubiera izado en la Casa Presidencial la bandera blanca de la Transacción.

Las circunstancias, pues, no son las mismas, y don Ricardo Jiménez, al castigar con todo el rigor de la ley a los trastornadores de la opinión pública, no haría más que cumplir con su deber, y lo que en uno sería mérito, en el otro fué un crimen.

Yo tengo derecho de aprehender y aún matar al individuo que asalte mi hogar, a media noche, forzando como un ladrón una puerta o una ventana, pues yo soy señor de mi domicilio y la ley me ampara; mas yo no tengo derecho de matar al policía que se presenta en nombre de la justicia a aprehenderme por un delito. En el primer caso, yo procedo conforme al derecho natural y conforme las leyes de los hombres; en el segundo, la autoridad tiene derecho de echarme abajo las puertas y aun de matarme en mi propia casa si hago resistencia a mano armada.

Bajo el régimen despótico del señor Iglesias, era obligación de todo buen ciudadano contribuir con su contingente personal al derrumbamiento de la tiranía, y si rebeldes y criminales fueron Pedro Chacón, Luis Soto Quesada y tantos otros héroes que consagraron con su noble sangre la causa de la justicia, rebeldes y criminales fueron también los asaltantes de la Bastilla, y cuantos en todos los tiempos y en todos los climas, han luchado por la santa causa de la libertad de los pueblos.

Desengañense los ilusos que en esta jornada acompañan al señor Iglesias: el despotismo en él es cuestión de temperamento, es un vicio ingénito de su organización, lo tiene en la masa de la sangre y aunque de sus labios broten palabras de democracia y justicia, y aún él se haga sanos propósitos de enmienda, todo es inútil; llegado el caso, procederá como procedió antaño, porque el mal radica, no en la corteza, sino en el corazón.

JUVENAL

los civiles y los rojos guardarán entre sus recuerdos.

Dentro de breves días contraerá matrimonio el caballero J. R. D. con una de nuestras bellas damitas de la distinguida sociedad costarricense cuyas iniciales nos está vedado dar la publicidad, hasta en su oportuno caso.

En el seno de muchas familias se comenta este ruidoso matrimonio que será un acontecimiento.

El viernes próximo se verificará la reunión republicana de costumbre en la plaza de la Fábrica frente al edificio metálico.

Para este día sabemos que harán uso de la palabra tres jóvenes oradores que en la tribuna azul defenderán con argumentos y con hechos basados en la verdad, de cuan-

Licenciado

D. Rafael Herrera Jenkins

Ante noche rindió sus últimas pruebas para optar el título de Licenciado en leyes nuestro distinguido amigo y correigionario el inteligente y aventajado joven don Rafael Mena Jenkins.

Muy feliz estuvo el examinando en el acto público, demostrando una preparación completa para la carrera del Derecho, en la cual desde luego le auguramos muchísimos y brillantes triunfos.

Reciba el amigo y con él su apreciable familia nuestros parabienes porque tan brillantemente ha alcanzado el logro de sus aspiraciones.

ACLARACION

En uno de nuestros números anteriores, se publicó una protesta de la ciudad de Alajuela firmada por don Jacinto Herrera. El verdadero apellido del firmante, persona muy honorable y conocida en Alajuela, es *Herra* y no *Herrera*, como se publicó por equivocación, y su segundo apellido es *González*. Conste, para evitar confusiones, pues nos informan que en un barrio de la misma ciudad hay una persona de aquel nombre, que pertenece al círculo de la argolla.

Nuestros oradores en Grecia ponen en fuga al enemigo

Agosto 26.

Llegada de los jóvenes adalides del republicanismos, José Fermín Meza y Napoleón Brid, despertó hondo entusiasmo en el pueblo, quienes obligados por éste, tuvieron que hablar después de una reunión improvisada que ascendió como a 150 personas. Aquí cada día más calor en la política y con los discursos de Meza y Brid convertidos en fuego, el enemigo, temeroso de quemarse huye y en su fuga vergonzosa, es silbado por el pueblo soberano.

Corresponsal

Reúnese el Congreso

para acordar que la mayoría reconozca la razón que la minoría tiene de estar indignada por no haber investigado porqué está vendiendo tan barata Ernesto Valverde la semilla de guinea, fresca y garantizada, a dos colonas cajuela; y concediendo grandes descuentos en las compras al por mayor. El depósito único es su casa de habitación, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

DE OROTINA

Oigan los orotinenses las farsas del duranista señor L. Morúa que habla en *La Prensa Libre* del 12 de agosto del presente año.

No tiene escrúpulo en decir embustes ante mi querido pueblo, pues este hombre de Dios ¿no palpó la gran derrota que tuvieron el 4 de agosto día del Patrono de este lugar? No obstante que trajeron todos los durazos de San Pablo de Parícutal que llegaron encabezados por J. R. Víquez y que regresó esa gente brava con ese señor porque les había prometido que además de pagarles tres colonas por el viaje, vendrían de Hacienda Vieja en tren especial hasta Orotina y viceversa? Una vez que llegaron a ésta van observando que sólo había habido especial para el señor Pacheco que llegó como de visita de médico y que estoy seguro no llevó desos de volver por estos lados.

Según dicen los únicos que salieron gananciosos fueron los peones del Ferrocarril al Pacífico que se les pagó sueldo de la nación ese día por estar en huelga, lo que fueron los San Mateados todos los durazos andaban aquí y éstos se conformaron con recibir de vez en cuando tragos y puros.

¿No es una vergüenza para ese partido traer tanta gente de diferentes partes y no llegar a tener una reunión igual a la que nosotros tuvimos ese día? Atrás, embaucadores; atrás verde-cleto-civilistas, ya nuestro pueblo los conoce desde hace años, pronto se les caerán esas fajas verdes y se convencerán con el censo oficial que el republicanismos les aplastará en toda República, aunque ustedes los verdes y blancos pongan en su censo menores de edad y a otras personas, que son republicanos como neutrales.

El triunfo del Lic. don Máximo Fernández es un hecho, tanto por la fuerza, como por su excelencia e invariable personalidad. El pueblo de Costa Rica lo colocará en el primer lugar que le pertenece el día 8 de mayo de 1914.—Orotina, 15 de agosto de 1913.

Verona corresponsal

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café «Ideal» que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesario García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

Notas del día

Digna de encomio es la conducta que ha observado el señor Alcalde 1º de esta Capital con motivo de su actividad en el despacho de las informaciones que los soldados del 56 y 57 han presentado a su despacho por cuya razón le felicitamos.

Al cumplido y virtuoso Sacerdote Presbítero Caballero, corresponden los aplausos que el pueblo de Orotina le tributa por el esfuerzo constante que ha tenido en levantar un templo católico de la magnitud del que se está construyendo y cuyos trabajos van sumamente adelantados.

Los robos se suceden en San José a la orden del día. No sólo desvalijan

a los pasajeros en los trenes de ferrocarril y rompen candados y ganuzas, sino que ya se atreven a detener al transeunte en plena ciudad. Obra del progreso y nada más.

La Facultad de Medicina de la República conocerá en la sesión que ha de celebrar el próximo viernes acerca de la queja presentada contra una de las empleadas en la casa de Maternidad, asunto que interesa resolver por el bien general.

El domingo 31 sale para San Ramón el Candidato Republicano Lic. don Máximo Fernández, acompañado por gran número de amigos y partidarios.

En San Ramón reina mucho entusiasmo por recibirle, y se preparan grandes festejos en su honor. Otra de las manifestaciones que

TRIUNFOS REPUBLICANOS

La Transacción

Protestas, adhesiones y aclaraciones

Al terminar la administración de ocho años de Rafael Iglesias, la situación política de Costa Rica no podía ser más desastrosa. El régimen del terror entronizado para satisfacer la insaciable sed de mando de Iglesias, había colocado en los primeros puestos de la República a caciques vulgares, atentos al menor gesto del amo para descargar la vara, so pretexto de orden, sobre las espaldas de pacíficos ciudadanos y cargar de cadenas y mantener en rigurosa prisión a quienes inspiraban el más leve temor de insurrección contra el señor de vidas y haciendas.

El amor a la libertad y a la seguridad personal, manifestación práctica del legítimo derecho de defensa, obligó a los buenos hijos de la nación a meditar en los medios de ayudar al pueblo en la reconquista de sus derechos. De aquí, el nacimiento del partido republicano que, en cualquier otro país que no fuese Costa Rica, hubiera sido eminentemente revolucionario; pero entre nosotros, ciudadanos pacíficos, respetuosos a la ley y a la Constitución aun en lo que más nos perjudicaba, nos abrió campo para las asechanzas del gobierno mismo, para levantar el espíritu público, apocado por el terror y enfrentar al tirano la protesta franca y enérgica de la nación entera.

La falta de crédito consiguiente al temor de ver de un momento a otro alterado el orden público, el temor en que Iglesias vivía de las ventajas populares si el pueblo se levantaba airado contra el detentador de las libertades, agotaron las fuerzas del tirano, llevándolo al borde del sepulcro; esto, por una parte, y por la otra, el deseo, único sentimiento justificable al salir del mando, de dejar asegurados a sus partidarios y cómplices en el disfrute tranquilo del botín que se habían repartido; todas estas circunstancias juntas, inspiraron al gobernante a proponer una transacción al partido republicano; transacción en que el pueblo renunciaba a su derecho de libre elección del Presidente de la República, que si en esa ocasión esta se hubiera verificado, el voto popular hubiera resultado indiscutiblemente al Dr. Juan J. Flores. Iglesias pondría el mando en manos de quien él designara; pero los puestos públicos, así como la fuerza pública, quedaría como garantía del civilismo en manos de este partido, supeditado en todo y por todo a su jefe. Con tal fuerza y elementos tales, Iglesias podía deshacer con un cuartelazo aquel edificio levantado por el genio del mal sobre arena. Pero la Providencia vela constantemente por los destinos de las naciones y en el momento álgido, cuando todo estaba a punto de desarrollarse, cuando el crimen de lesa patria estaba para consumarse, surgió lo imprevisto; el velo se descorrió violentamente y el victimario y sus satélites descubiertos, abandonaron la escena en vergonzosa fuga, perseguidos por las cuchufletas y bur-las de la chusma victoriosa.

Establecióse una nueva administración bastante difícil desde su iniciación, porque el Licenciado Esqui-

vel, considerado hasta entonces como hombre honrado, tomó en serio su papel de transaccionista. No comprendió que había sido escogido para ser objeto de burda chanza y trató de fusionar lo bueno con lo malo, lo sano con lo podrido, lo útil con lo perjudicial, el aceite con el agua; de aquí que los astutos, los que revelen el estanque de la política para pescar gordo, los olímpicos que han mirado a la República como su patrimonio, echaron hondas raíces en la Policía y los cuarteles, a pesar del esfuerzo paciente y sano del Ministro de la Guerra, don Tobías Zúñiga, que procuró desarraigar el añoso tronco del Partido Civil. A estorbar la patriótica labor del Ministro de la Guerra, contribuyó de manera principal el de Hacienda, González Víquez, a quien la transacción le abrió de par en par las puertas de la Casa Blanca que desde entonces miró como suya, atrayéndose el elemento rojo como el medio más seguro de escalar la primera magistratura de la República. Ese juego vedado lo adivinó el país en los comienzos mismos de la administración de Esquivel, cuando se vio a Leonidas Pacheco ocupando el puesto que la Nación le asignaba al Dr. don Juan J. Flores, si la transacción hubiera estado cimentada en la buena fe, y quedó confirmado cuando Astúa Aguilar fue llamado adrede para suplantar la voluntad nacional en las urnas electorales: resultados estos de una transacción que venía desde su origen viciada de traición y felonía.

Con todo y eso, habíamos progresado y no poca cosa. La administración Esquivel en general fue una administración aceptable; no tendríamos para ella sino frases de encomio si Esquivel al descender del mando, hubiera respetado el más sagrado de los derechos del pueblo; el que hace la verdadera República; el que repetido de verdad cada cuatro años, recuerda a los gobernantes que no son los dueños sino los depositarios del Poder, que como buenos administradores del Tesoro de todos, deben rendir cuenta de la inversión hasta del último centavo, y que sólo son dignos de la confianza en ellos depositada, si al concluir su período de mando garantizan la libertad electoral de un modo efectivo, sin pretender inclinar la balanza por el lado de sus simpatías personales y se alejan de la Casa Blanca como nuevos Cincinatos a esperar tranquilos el fallo justiciero de sus conciudadanos.

Ascensión Esquivel y Cleto González no descendieron sino rodaron desastrosamente por la pendiente inclinada. Veremos al finalizar el cuarto año de su administración, cuantos codos, como hombre público, está más alto el nombre de don Ricardo Jiménez, el candidato del Partido Republicano en la lucha pasada; el que con la popularidad más deslumbrante subió al Capitolio para depurar la administración pública de todos los vicios económicos de un prógido del Tesoro y de todos los vicios políticos de un tirano enfatuado.

R. S. T.

Pasada de Nuestra Señora de los Angeles

El sábado 6 de setiembre próximo, se verificará en la ciudad de Cartago, la solemnidad que se conoce con el nombre de *Pasada de Nuestra Señora*, y que consiste en el regreso de la milagrosa *Imagenita*, de la iglesia parroquial a su modesto Santuario.

En la Parroquia habrá misa solemne a las 8-30 a. m. y a continuación, la procesión.

La víspera, viernes cinco, a las 5 p. m., será la *pasada de los trastos*.

LA DIRECCION

A los Fiscales Republicanos

Rogamos a los fiscales republicanos y a nuestros agentes de todo el país, que remitan a esta Dirección todos los datos que tengan acerca del Censo, procurando ajustarse en absoluto a la verdad, pues nuestros adversarios están publicando datos falsos que conviene desmentir.

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRIA

ADHESIONES de las Juntas de Abangares

Juan Cedeño
Casimiro Soto Corrales
Feliciano Navarrete
Leonidas Vega
Juan Bogantes
Juan Amoretti
Marcelino Alvarado
José M^o Brenes Porras
David Sandi Monge
Ismael Villalobos
Dolores Barbosa Pacheco
Guadalupe Ortega
Isaías Padilla B.
Laureano Gutiérrez
Eloy Marín Araya
Samuel Soto Corrales
Rafael M^o Cordero C.
Espíritu Ruiz Ledesma
Juan J. Contreras Cruz
Manuel Alvarado
Telésforo Cabezas
Florindo Moya Ramírez
José Amoretti
Jacinto García
David Lara
Celestino Matarrita
Juan Morales Badilla
Jesús Trejos Vargas
Rafael Alfaro B.
Isidro Castro M.
Marcelino Vargas M.
Santos Rostrán
Porfirio Vargas V.
Mateo Chavarría M.
José Marín Mora
Roberto Alvarez Lara
Guillermo López
Cayetano Dávila
Julio Chaves Gómez
Braulio Solís Hernández
Gregorio Mena
Rafael Mena
Pedro Salazar
Francisco Rodríguez
José Leitón
Gerardo Ramírez A.
Rafael Moya
Francisco Mora C.
José M^o Rosales M.
Antonio Hernández C.
Jesús Esquivel Castro
Tranquilino Alvarado M.
Benjamín Marín A.
Ramón Gaitán M.
Desiderio Vega Chaves
Gregorio Miranda Salas
Juan Chaves Montes
Nereo Barrantes Vargas
Santiago Barrientos R.
José Campos Morales
Matías Montero
Santiago Alvarado
Ramón Camacho A.
Ramón Abeldanos M.
Menardo Morales
Santiago Artavia T.
Lorenzo Centeno G.
Cornelio Bustos M.
Nicolás Rodríguez O.
Tomás Fernández
José Vellido A.
José Aguilar A.
Teodoro Ramírez T.
Trinidad Vega S.
Otoniel Ureña

Protesta

Yo, David Morales, hago constar que no sé por qué ni cómo llegué a figurar en las filas del "partido del Gallo," pues amo la tranquilidad y prosperidad de mi patria, y si por castigo de la Providencia volviera ese recordado verdugo a ser gobierno, se acabaría nuestro bienestar y seríamos esclavos de Mr. Keith.

Alajuelita, agosto 23 de 1913.
Por David Morales,

Arturo Solano H.

Testigos:—Jesús Solano H.—José Solano H.

Protesta

Yo Román Pérez Mendoza, mayor de edad, ciudadano libre y en perfecto ejercicio de mis derechos, protesto enérgicamente de la firma que di a favor del Doctor Durán engañado por sus propagandistas y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Licdo. don Máximo Fernández a cuya causa he pertenecido y perteneceré siempre.—Nicoya, 23 de julio de 1913.—A ruego de Román Pérez Mendoza que no sabe firmar,

Francisco Suárez

Testigos: José F. García, Reyes Matarrita.

rrroteros más amplios y llenos de savia patriótica como es el Partido Republicano, que lleva como Jefe a un hombre de las capacidades de Máximo Fernández. Con él iré hasta el fin de la jornada o sea hasta el 8 de Mayo de 1914, día glorioso para los buenos costarricenses que anhelan ver a su Patria libre, próspera y feliz.—Limón, agosto 9 de 1913.

José Calderón

Testigos: José Ulate, Lesmes Sáurez.

Protesta

Conste que yo, Esteban Fajardo Montiel, protesto de la firma que di a favor de la candidatura duranista, y me adhiero de todo corazón a la gran causa republicana que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández por ser ese mi ideal y estar en ellas mis hermanos.

Nicoya, 23 de julio de 1913.—A ruego de Esteban Fajardo que no sabe firmar,

Hernán Suárez

Testigos: Ernesto O. Bermúdez, Asunción Matarrita.

Protesta

Copal, julio 29 de 1913.

Señor don Ramón Tenorio

Nicoya.

Muy señor mío:

Tengo noticias que usted ha visto en un periódico mi firma al pie de una protesta, si es cierto, es ese uno de los muchos abusos que nuestros enemigos cometen para aparentar que sus filas aumentan, pues yo jamás podría autorizar a nadie para semejante acto. Tenga confianza en mi palabra; soy y seré Republicano y mi voto no puede ser para otro que no sea Máximo Fernández, el amigo del pueblo.

Soy su atto. s. s.,

J. Reyes Medina

Protesta

Yo, Liberato Umaña de 50 años de edad y vecino del cantón de Puriscal, en el barrio de Guadalupe, declaro que siempre he sido fernandista, pero comencé a tomar pildoras del Dr. Durango hasta llegar a aborrecer a mis viejos partidarios; pero hoy conociendo el modo de tratar de esas gentes, conozco la equivocación que tuve y retiro la firma que di por el tal duranismo y me amparo a ese pabellón azul que abraza a la mayoría de los costarricenses y que proclama como candidato al ilustre hombre público y luchador incansable, Lic. don Máximo Fernández, para presidente de la República en el próximo período.—Guadalupe de Puriscal, 20 de agosto de 1913.

Por Liberato Umaña que no sabe firmar,

Napoleón Chavarría

Testigos: Miguel Alvarez, Belfort Alvarado.

Protesta

Yo, Dámaso Torres Montes, hago constar que soy republicano y que protesto del abuso que se me hace poniéndome sin mi anuencia en la directiva duranista de aquí.—Nicoya, 28 de julio de 1913.

Dámaso Torres Montes

Testigos: Franco Zúñiga A. y Hernán Suárez.

Protesta

Conste por la presente que yo Gregorio Pérez Montiel, mayor de edad, soltero y vecino de Dulce Nombre de la firma que por evitarme molestias di a un propagandista del Dr. Durán y me adhiero resueltamente a la causa Republicana que proclama la candidatura del Licdo. Máximo Fernández, a cuyo partido he pertenecido hace veinte años y perteneceré siempre.—Nicoya, 27 de julio de 1913.

A ruego de Gregorio Pérez Montiel,

Ernesto O. Hernández

la para Presidente al prestigiado hombre público Lic. don Máximo Fernández.

Demingo Flores Villalobos

Limón, agosto 16 de 1913.
Testigos: Monge Reyes, J. Jorge Fonseca.

Aclaración

Con sorpresa he sabido que aparece mi nombre en la fabulosa directiva del partido argollero y me convezco por tal abuso de los triunfos de ese desprestigiado partidillo y me enorgullezco siendo fielmente republicano.

Carmen Gamboa

Alajuelita
Testigos: Arturo Solano, Jesús Solano.

Rectificación

En el n^o 485 de este periódico resultó cambiado el apellido de un agregado a la causa; de Juan Aguilar Zamora por Juan Agüero Zamora que es como debe leerse.

Protesta

Conste, que yo Pedro Chaves protesto de la firma que di por el partido duranista por haber sido engañado y me adhiero al gran partido republicano.

Por no saber firmar,

Macedonio Hernández

Desmonte, San Mateo, 10 de agosto de 1913.

Testigos: José M^o Alcón, Manuel Vargas.

Adhesión

Yo, Rafael Aguilar me adhiero al gran Partido Republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández para Presidente de Costa Rica en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—San José, cantón del Hospital, agosto 25 de 1913.

Rafael Aguilar

Testigos: Amadeo Coto B., Francisco Montero.

Adhesión

Yo, Segundo Salazar, manifiesto que siempre he sido Republicano y para si algunos lo dudan, doy de nuevo mi adhesión por ese gran Partido que proclama al esclarecido ciudadano Lic. don Máximo Fernández. San José, 26 de agosto de 1913.

Segundo Salazar

Testigos: Ernesto Vargas, Francisco Montero, Eduardo Guardia.

Protesta

Por razones que si no firmaba por el partido civil no se me daba trabajo, en Limón, tuve que aparecer como civilista; pero ahora que estoy en una situación diferente declaro mi verdadera filiación política que es netamente republicana.

Ascensión Alonso R.

Testigos: Hernán Fernández Güell, Marcial Sojo.

Protesta

Por delicadeza no debo manifestar cual fué la causa de mi adhesión al civilismo; pero sí debo decirlo muy alto para que Costa Rica entera sepa que ese desprestigiado partido para conseguir adeptos llega a los actos más indecorosos; conmigo se cometió un abuso del cual protesto enérgicamente. Debo advertirles a los señores del civilismo, que viven ilusionados con adhesiones conquistadas indecorosamente, que mi voto será para el Lic. don Máximo Fernández, el único que puede extirpar esas inmundicias y abrirle campo a la libertad y a las instituciones republicanas.—Limón, 19 de agosto de 1913.

Daniel Rivera R.

Testigos: Alberto Strasburg, José Ulate.

Protesta

No puedo ni debo permanecer como soldado de las filas del civilismo, de las que me retiro para seguir de-

Protesta

Yo Pedro León Alvarez, vecino de San José protesto de la firma dada al Partido Civil por comprender que este partido está unido con los olímpicos, y yo soy hijo del pueblo. Comprendo que el Partido Republicano es el de la Democracia y por eso me adhiero entusiasta en sus filas cobijándome en su bandera azul.—San José, 26 de agosto.

Pedro León A.

Testigos: Melquiades Aguilar, Enrique Mora.

Protesta

Conste que yo Luis Solís, protesto de la firma que di por el Partido Civil y me quedo neutral.

Luis Solís

Testigos: Sebastián Blanco, Arcadio Peraza.—Desmonte, San Mateo, 31 de julio.

Protesta

Conste que yo Rafael Solórzano, protesto de la firma que di por el Partido Civil y me quedaré neutral. Por no saber firmar,

Rafael Villalobos

Testigos: Sebastián Blanco, Arcadio Peraza.

Protesta

Yo Félix Abarca Valverde, mayor y vecino del distrito del Hospital, protesto de la firma que di en pro de la candidatura del doctor don Carlos Durán, porque, convencido como estoy de que la clase trabajadora milita en su inmensa mayoría en el Partido Republicano, y además los actos impolíticos y groseros de la clase olímpica, hacen cada día más odioso el círculo de la Argolla, me hace retirarme de los pavo reales y adherirme al Partido de los hijos del pueblo que tienen como abanderado al demócrata Licenciado don Máximo Fernández.—San José, 25 de agosto de 1913.—A ruego de Félix Abarca Valverde,

F. W. Echeverría

Testigos: Alejandro Herrera, Rafael Blanco.

Adhesiones

Los infrascriptos ciudadanos libres y honrados, en vista de que es el gran Partido Republicano el que mejores garantías ofrece al pueblo; y considerando que es su causa la más santa y la más noble, manifestamos nuestra espontánea adhesión y nos adherimos a sus imponentes filas, y prometemos ser en ellas soldados invencibles de los que no se venden a precio de cerdo.

José M^o Abarca
Miguel Serrano
Zacarías Murillo
Juan Vega
Leandro Jiménez
Eladio Marín
Pedro Ugalde
Maurilio Vega
Rafael Rodríguez Barquero

Aclaración

Yo, Hilarión Chavarría vecino del bajo de La Legua, del barrio de Mercedes Sur, del cantón del Puriscal, por cuanto yo los señores propagandistas del duranismo la han dado por incluir nombres de personas que ni son afectas a su bando ni mucho menos quieren pertenecer a él, a pesar mío, hago saber a esos señores que no habiéndoles dado firma ni consentimiento para que me pusieran en su directiva, es un abuso y protesto de él. Me adhiero por consiguiente públicamente al partido republicano que actualmente postula como candidato al Lic. don Máximo Fernández.—Puriscal, 25 de agosto de 1913.

Por Hilarión Chavarría,

Belfort Alvarado

Testigo: Miguel Alvarez.

Adhesión

Yo, Domingo Flores Villalobos, en el pleno uso y goce de mis derechos de ciudadano, me adhiero al gran partido republicano que postu-

TELEFONO 198

ALMACEN DE GRANOS

APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE

una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.

EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público

Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m. en el Hospital de San Juan de Dios

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganache, Zarzas americanas, Zéffros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos. Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,

L. M. CASTRO Y C^ª, y PAGES HERMANOS

L. M. Ortuño & Co.
Proprietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi
Propietario

Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayaacán, Cristóbal, Almondro, Jenízaro, así como una especialidad en tabioncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sócalos, reglas, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza
Ag. 7-alt. ADOLFO GARCIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^ª

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBRERIA

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán la mayoría de las casas del barrio de Otoyá, construidas bajo mi dirección. Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Aserradero de Mr. Wolf.

SANTIAGO SROURA

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso se servirán remitir las cintas que elaboraron, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora. Hay un premio de C. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro ídem para la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRIA

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEJIDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases

ALMACEN DE GRANOS
TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

AVISO

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

== Negro Alemán ==

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Si quiere tener éxito en sus negocios

anúnciese en EL REPUBLICANO

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spretella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD Quedan pocas

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ,
Unico Agente en Costa Rica.

Apartado 406.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS y CONTABILISTAS



BROMAS

de Tierra Blanca

Al Doctor Durán

Conque una gran reunión duranista aquí en esta tierra de los republicanos! según lo veo por telegrama que a Ud. dirigen con fecha 7, los pulcros, cultos y famosísimos *horadores* (voy a ponerse lo con H), Pochet, Salustio Quirós (su pariente) y Carillos Leiva. Hombre por Dios! porqué ese gran empeño en engañarlo tanto y de este modo—No, eso es una barbaridad! Al Dr. debieran mejor dejarlo quieto y tranquilo en sus hondos, profundos y sapientísimos descubrimientos de la *anquilosomiasis*, que ya según he leído había descubierto hace sus días el recordado, caritativo y sabio Dr. Jiménez.

Y mire Dautor, mejor le voy a contar yo lo de esa famosa reunión: Pues es el caso que llegaron sus *horadores* con él, en sendas cabalgaduras: las llevaba de diestro nuestro simpático y buen amigo don José Joaquín Coto el jovial *Zapito*. Ah, pero mire Dr. ya esos oradores los había el confisgao *Zapito* puesto a prueba, allá por los «Cerrillos» no fuera a ser cosa que le resultarían mudos o trabados como los célebres que llevó a San Rafael la otra tarde!!! Y sigo con mi historia; pues como le decía: llegaron los oradores empezaron a recorrer para arriba y para abajo todo el caserío rogando que por María Santísima fueran a la reunión,—que fueran—! que no fueran *ingratos*!! que vieran que venían de tan largo para no encontrar nada más que *esos doce* que les tenían allí amarrados, después de haber estado una semana entera convidando para la tal reunión, famosa y célebre!!! Y fué tanto el lloriqueo que al fin para complacerlos y con especialidad al simpático *zapito* fuimos a hacerles bulto, y así sí fué posible hacer la reunión!; y sabe, Dr., lo que pasó? para no cansarlo el cuento, que sus horadores con él, que no son mudos, pero sí *mancos*, se desataron en improperios y en insultos placeros y en calumnias contra el digno y honrado Jefe del Partido Republicano; y volvieron las mentadas armas y las sonadas libras, y dale con los yankees, y dale con el palacio y con las mil mentiras que ya nadie se las cree, porque se acabó el tiempo de los tontos; y sabe lo que se sacaron, señor Dr.? una *chiflada* tan morrocotuda y tan sabrosa como la que se llevó *Toro Bravo* en la Plaza de los Angeles de Cartago el día que fué allí a llamarnos *descamisados* y a decirnos que eramos una *serpiente azul*! Sí, en lugar de aplausos lo que recogeron fué una silba fenomenal, en señal de protesta por sus desmanes por sus calumnias y por su vocabulario soez. ¡Uf!

Yo todo esto lo he sentido mucho por el «zapito» a quien vi molesto y contrariado, y ahora le aconsejo que cuando vuelva a salir mejor lleve mudos que desbocados por aquello de que «el que mucho habla mucho yerra». Y también lo siento mucho por usted, porque me da pena que lo engañen tanto. Y mire, Doctor, yo le aconsejaría que si se quiere convencer por sus propios ojos de que *aquí no tiene nada*, que venga a darse una paseadita, pero eso teniendo mucho cuidado de no irnos a echar un viva como aquel famoso de *viva el partido fernandista* que nos largó el célebre don Rafael!

Ah, se me olvidaba decirle, Dr.: su comisión, nada pero nada, ni lo negro de una uña, dijo de Iglesias, al contrario en nada estubo que le echara su viva! y dígame: esa es la consigna que usted le da a sus gentes, a sus oradores? No se sería eso signo inequívoco de que se están ustedes preparando las alforjas *verdijajo-blanco*? Cuidado Dr.!!! Cuidado con la cuenta!!! Ya aquí las gentes le están teniendo mucho miedo y mucha desconfianza a usted!!! y con sobrada razón....

Total: que no hay tal culebra de pelo; que no hay tales *Duraenos* y de que aquí a todo mudo se le recibe con el patriótico grito de *viva Fernández*!!

Higuaron

Tierra Blanca, agosto de 1913.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hzo.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

— Ingeniero Topógrafo —

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

De Tilarán

Señor Director de

EL REPUBLICANO

San José

Muy señor mío:

Enviámosle un análisis que hemos hecho a la directiva del partido civil de este lugar. Ruégole darle cabida en su importante periódico, para que el pueblo juzgue y se entere de las farsas del moribundo partido rojo.

ANALISIS

Aparecen como presidentes honorarios de dicha directiva, los señores: Arriollo Murillo sin su consentimiento según lo ha expresado él, Ceslao Saborio y Juan R. Saborio, vecinos de Bebedero.

Como presidentes efectivos, Ernesto Alvarez González, desconocido, José Alvarez, G. fernandista.

Como Vice-presidentes: Eloy J. Miranda, A. de las Cañas.

Como Secretario: Aristides Murillo, menor.

Como Prosecretario: Azarias Murillo, menor.

Como Jefe de Propaganda: Ricardo Mora Nussbaumer, desconocido.

Como Propagandistas: Jorge L. Pombo, colombiano residente en Cañas; José Solórzano (tuerto) de Cañas; Nicolás Chaves, de Tierras Morenas; Francisco López Piedra, repetido.

Como Vocales: José Chacón Gómez, está en Naranjo; José Solís Chaves, Ramón Solís Chaves, Emiliano Molina Porras, Félix Gómez Abarca, José Rojas Molina, Isidoro Rojas Molina, Ricardo Rojas Molina, Vicente Varela Chaves, Lorenzo Ugalde Campos, Coronado Sandino Mojica y Juan Salazar, son fernandistas; Ramón Alvarez González, Joaquín Porras Delgado, Leonidas Porras Delgado, son del Líbano y fernandistas; Diego Porras Acuña, José M^ª Porras Delgado, son del Líbano; Cornelio Rojas Gómez, Gilberto Loria López, Gustavo Salas Carvajal, son menores; Andrés García Córdoba, de Cañas; Andrés García ú. ap., desconocido; José Bonilla ú. ap., de Cañas; Isidoro Aranz Molina, duranista; José Vargas Salas, repetido; Octavio Ugalde Vega, repetido; Rafael Chaves ú. ap., repetido; José M^ª Blanco ú. ap., desconocido; Juan Blanco ú. ap., desconocido; Ramón Miranda Orozco, neutral; José Arguedas, repetido; Gordiano Arce, neutral; Alberto Sánchez Rodríguez, repetido y desconocido; Ignacio Rosales Leiva, neutral; Higinio Alvarez Alvarado, repetido tres veces; Catarino Calvo, fernandista.

Nota.—Hay muchos más que omitimos publicar por no hacer daño a sus intereses.

Por la Directiva,

Rafael Segura V.

Secretario

Tilarán, agosto de 1913.

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica é higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

— CAFE —

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

L. RODRIGUEZ

Abogado y Notario, en Liberia

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Platería de París

Frente a «La India»
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.